

no el gasto inútil de un precioso tiempo en escribir líneas y líneas de letras.

HAKEM.

### INCENDIO

Ayer á las 3 y cuarto de la tarde se declaró un incendio en el almacén de muebles de don Juan de Yong.

Comenzó por la esquina Sur-Oeste de un corredor del fondo. En un instante una buena cantidad de jóvenes tomaron á su cargo los trabajos de cortar el fuego, localizándolo, para apagar con más facilidad. Debido á ese trabajo se evitó la comunicación del incendio á la pastelería vecina y á las otras casas.

Fuó notarse el valor y la resolución de los jóvenes, la mayor parte de los cuales están inscritos en el Cuerpo de Bomberos de San José. Aun cuando todos se hicieron notar por su arrojo, merecen distinción especial el señor don Federico Tinoco h., Marco Tulio Pérez, Rubén Herrera, Clodomiro Salas, Rubén y Luis Sanabria y alguno que otro más cuyo nombre no conocemos.

La policía sobresalió esta vez por su actividad, muy particularmente el Comandante Zamora.

Gracias á todos ellos, no fué de grandes proporciones el incendio.

C.

### GRAMATICA HISTORICA Y LOGICA DE LA Lengua Castellana POR ROBERTO BRENES MESEN

De venta en la Librería de don Antonio Lehmann

Un volumen de más de 450 páginas.

### MISCELANEA

#### HECHOS

He aquí efectos del arbitraje entre las naciones:

En la desembocadura del Danubio existían unos islotes que eran el objeto de perpetuas diferencias entre Rumanía y Bulgaria. Una comisión acaba de resolver los pequeños conflictos. Ignorábase acaso que existe una comisión internacional del Danubio?

OTRO HECHO. — En la desembocadura del Yalu, la posesión de la isla Kantao ha sido discutida por la China y Corea. El Japón arreglará las desavenencias entre las dos naciones. Al mismo tiempo el Perú acaba de arreglar definitivamente con el Brasil las cuestiones de límites. Las misiones francesas y portuguesas han terminado sus trabajos sobre delimitación de las fronteras de la Guinea portuguesa y del Senegal.

Los resultados positivos son estos: El Presidente Riesco anuncia en su Mensaje á las Cámaras chilenas que desde que los gastos en el ejército han disminuido, se puede contar con una buena economía de unos tantos millones que se emplearán en cosas útiles y sobre todo en el mejoramiento de Valparaiso. Trabajos que á su vez darán nuevas ventajas.

#### LA OREJA TELEFONICA

Parece que el uso frecuente del teléfono tiene por resultado comprometer el oído bajo la acción de las vi-

braciones sino una oreja menos apta que la otra para oír bien las comunicaciones. Los aparatos están generalmente dispuestos de tal manera que se toma el receptor de la izquierda para llevarlo á la oreja izquierda quedando libres la otra mano y la otra oreja. Ahora bien, la oreja izquierda adquiere según se dice, una mayor facilidad para recoger los sonidos. Se puede hacer la experiencia por poco que se tenga la costumbre de telefonar con el receptor de la izquierda. Tómese el receptor con la derecha y será fácil convencerse de que la comunicación se percibe menos distintamente. La razón es simplemente la costumbre, la oreja izquierda se ha hecho más telefónica que la otra.

#### GRAN REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente, desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSE, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, comedor escritorio, etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos.

San José, Febrero de 1905.

J. R. MATA

#### MOVIMIENTO UNIVERSAL

##### CABLEGRAMAS

San Petersburgo, 10.—Mirsky se despidió hoy de los empleados del Ministerio de Guerra. Reinó mucha cordialidad. Partirá inmediatamente á su quinta de Karkoff.

Berlín, 10.—La repentina conclusión de la huelga ha motivado discor-dios en las filas de los mineros. No obstante que los cabecillas se expresan satisfechos con la promesa del gobierno de Prusia de adoptar medidas legislativas para remover los males de que se han quejado los obreros, han celebrado varios meetins en que se han adoptado resoluciones reprobando la acción de los cabecillas en haber ordenado el regreso al trabajo.

Berlín, 10.—Celebráronse varios meetins de socialistas en esta en que pronunciaron discursos los miembros socialistas del Reichstag. Se adoptaron resoluciones protestando contra los ultrajes rusos y reprobando los actos salvajes perpetrados por la soldadesca rusa contra indefensos hombres, mujeres y niños. Promovieron los ultrajes un crimen colosal sin precedente en la historia del mundo. Los miembros socialistas pronunciaron los servicios prestados á Rusia por la policía alemana.

San Petersburgo, 10.—Ha causado mucha satisfacción la política de Witte que favorece la más amplia discusión de las reformas. Dice que Kobeko convocará una conferencia de redac-

tores antes de proceder á la discusión de la reforma de las leyes que gobiernan la prensa. El ministro político de San Petersburgo ha convocado una reunión de sacerdotes de todos los cultos como preparativo á la consideración por una junta especial de aquella parte del úkase del Czar que trata de tolerancia religiosa. Esta energía y liberalidad de Witte en dirigir toda la cuestión de reformas ha despertado á los reaccionarios.

El príncipe Meschersky, redactor del Grashdanin de San Petersburgo, publica una carta abierta dirigida á Witte en que se refiere á los poderes que le han conferido, los cuales son más graves que los de un dictador. Le suplicó no atender al clamoreo de los liberales y de no extender los po-

deres de los zemstvos porque los al-deres piden se dividan para aumentar el poder é irresponsabilidad de aquellos cuerpos; con el mismo objeto el príncipe Stchrebetoff, el más prominente de los reaccionarios urge á Witte á consultar con los delegados de los aldeanos antes de extender el poder de los zemstvos. Se ha abolido el decreto que prohibía á los judíos adquirir propiedades fuera de su zona. Esto se debe á la queja de los dueños de la tierra de que la prohibición había afectado desfavorablemente el precio de los terrenos cubiertos de selva.

Londres, 10.—Un corresponsal del Daily Telegraph en San Petersburgo celebró un intervie con un miembro del gobierno relativo á la probabilidad de parte de Rusia de aceptar los buenos oficios de la Gran Bretaña y Alemania para conseguir la suspensión de las hostilidades. La respuesta que se le dió fué de que todo dependía del Emperador, pero que no se sabía que el Czar había cambiado su resolución de continuar la guerra.

San Petersburgo, 10.—Hablando con un amigo ruso Witte dijo: cueste lo que costare es preciso arreglar la paz en Lejano Oriente. El círculo ducal hasta ahora se ha puesto en contra de la paz por temor de las reformas domésticas que de élla resultarán y la disminución de su autoridad y emolumentos, desea ahora la paz como el único recurso de evitar una revolución. Personalmente el Czar no se opone á las reformas y aceptará la constitución apesar de la oposición de los duques. El 1º de marzo se reunirá la asamblea de los representantes del pueblo. Las probabilidades de paz son más grandes ahora que nunca. Las condiciones de paz que serán aceptables á Rusia será la devolución á la China de la Manchuria, la península de Liao Yan con Puerto Arturo con permiso de arrendarlos el Japón por espacio de 90 años. Rusia evacuará la Manchuria pero retendrá la isla de Sakalina, Wladivostock y la provincia de Usilie. No se pagará ninguna indemnización.

Berlín, 10.—En Rodom la situación es más crítica, se ha proclamado una huelga general. Se ha establecido el estado de sitio. La turba destruyó el depósito de aguardiente. Han habido choques entre el populacho y la tropa. En la empresa de gaz ésta tiró contra los huelguistas.

Moscon, 11.—Trombelskoy, Presidente del Zemstvo de Moscou, mani-

festó á la asamblea de nobles que no aceptará la reelección al puesto de Mariscal provincial de la nobleza. En un discurso que pronunció ante la reunión pe los nobles dijo que siempre se ha esforzado en mantener la armonía en la nobleza de Moscou y toda Rusia, pero manifestó una indiferencia durante el reciente debate sobre el memorial al Czar, por consiguiente había resuelto no dejarse elegir de nuevo. Se han escusado también todos los ex-Mariscales de la nobleza quienes fueron propuestos para el puesto.

San Petersburgo. Una diputación de obreros visitó esta tarde á aquellos redactores y prominentes ciudadanos quienes se conocen por su simpatía con el movimiento reformador. Manifestaron los delegados que antes de regresar al trabajo hay dos reclamos que desean ver satisfechos: el primero es la libertad de celebrar mitings y de preparar una relación de sus reclamos para presentar al emperador, y el segundo es que el emperador consienta recibir una diputación escogida por los obreros y no formada por los capataces del Gobierno. Es difícil prever la actitud de los obreros el domingo en vista de la orden de Trepoff prohibiendo los mitings al aire libre. Se han colocado nuevos destacamentos para la protección de las fábricas de Poutiloff y Obukhoff, y se han distribuido dos sotnias de cosacos cerca del palacio del mismo. El aniversario de la defunción del anti radical Machaeloviski, se celebró con una concurrencia de más de mil personas, la mayor parte estudiantes, frente de la Catedral de Kasan. Se cantaron canciones revolucionarias pero no aconteció ningún hecho violento. Se creó que se ha podido evitar la huelga de los carniceros de Varsovia que se señaló para mañana; sin embargo, la gente está almacenando provisiones para estar preparadas.

San Petersburgo, 11.—Rumórase que el Conde Panien, miembro de consejo del Imperio ha sido encargado con la investigación de los acontecimientos del 22 de Enero. Es imposible prever lo que podrá acontecer mañana.

Tokio, 11.—Debido á la actividad de los rusos sobre el río Sha Nogi se ha hecho cargo del mando del extremo del flanco derecho japonés. Se cree que una vez que algo decisivo acontezca, Kamimura, cuyo nuevo ejército está armado con cañones de campo de grueso calibre, tratará de cortar las comunicaciones rusas al Norte de Vladivostock. Se están tomando las mayores precauciones contra la flota rusa del Pacífico. Está nevando de nuevo en la bahía de Falienevan y se están construyendo de nuevo las fortalezas de Puerto Arturo.

Roma, 11.—Aunque se tiene la convicción de que será aprobado el proyecto de ley para la separación de la iglesia del estado, el Vaticano espera mantener su dominio en Francia mediante la cuestión del derecho que reclama dicho país de ejercer la protección sobre los católicos en Lejano Oriente.